

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 14 (1906)  
**Heft:** 8

**Rubrik:** Petite chronique et bibliographie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

---

\* Le troisième volume du **Dictionnaire géographique de la Suisse** vient de paraître. Il contient la plus grande partie de la lettre L et va jusqu'à la fin de la lettre P. Le moment approche où cette œuvre unique sera complètement achevée. On constate avec satisfaction qu'elle se soutient sans défaillance, qu'elle est de plus en plus sûre d'elle-même. Les collaborateurs sont animés du désir de toujours faire mieux, d'être toujours plus précis dans leurs descriptions.

Le compte rendu d'un ouvrage de cette nature ne peut guère être autre chose qu'une nomenclature. Après avoir constaté que le volume qui sort de presse contient 5219 articles, 894 illustrations diverses et une vingtaine de cartes hors texte en couleurs, on ne peut qu'admirer une fois de plus la grandeur de l'effort dont témoignent ces 771 pages, résultat de la collaboration d'environ 80 rédacteurs principaux, outre plus de 2500 collaborateurs occasionnels.

Notons en parcourant le texte de ces nombreux articles, que le hasard de l'ordre alphabétique n'a fourni au tome III que deux cantons, ceux de Lucerne et de Neuchâtel : monographies abrégées dont l'équivalent ne se trouve nulle part. Les descriptions topographiques embrassent de nombreuses vallées, parmi lesquelles il convient de citer Lauterbrunnen, La Vallée, la Léventine, Maderan, Maggia, Medels, Mesocco, Mesolcina, Munsterthal, Muotathal, Nendaz, Oberhalbstein, Les Ormonts, Poschiavo, Les Ponts, le Prättigau, etc. A côté de ces noms de première importance, figurent une quantité de vallées moindres, quoique intéressantes à divers égards. Pour le Tessin, par exemple, plus d'une est certainement inconnue du grand nombre. Parmi les territoires d'une certaine étendue, et dont la notoriété exige une étude quelque peu détaillée, il convient d'attirer l'attention sur les articles Oberland bernois, Grand Marais, et tout particulièrement Plateau suisse, article magistral, complétant la trilogie ; Alpes, Jura, Plateau.

Les chaînes, groupes ou massifs de montagnes donnent un petit contingent de noms avec le Monte Leone, les Dents du Midi (groupe), la chaîne du Niesen, les Alpes de Lugano, le Passwang, les Préalpes. Les cols et passages des Alpes et du Jura nous offrent

le Lukmanier, le Lysjoch, le Marchairuz, les Mosses, l'Oberalp, l'Ofenpass, le Panix, le Pragel, et d'autres de moindre valeur.

L'hydrographie est fort bien représentée. D'abord le Léman, les lacs jurassiens de Morat et de Neuchâtel, les lacs alpins de Lugano, Lowerz, Lungern, Poschiavo, le lac glaciaire de Märljelen. Les rivières sont nombreuses : indiquons la Linth, la Lonza, la Lorze, la Losenze, la Lucelle, les Lutschine, la Maggia, la Maira, la Moesa.

Malgré la richesse des descriptions topographiques, dont l'énumération qui précède ne donne d'ailleurs qu'une bien faible idée, il est curieux de constater que les lieux habités forment quand même, dans notre patrie où une étendue considérable de territoire reste et restera toujours inhabitée et inculte, la majeure partie des articles du Dictionnaire. Une trentaine de districts sont étudiés avec plus ou moins de détails suivant la région à laquelle ils appartiennent. Mais certainement le tome III n'est pas inférieur aux précédents pour l'importance des villes et des localités qui y figurent.

La lettre L donne en effet Langenthal, Langnau, Laufenbourg, Lausanne, Lenzbourg, Lichtensteig, Liestal, Linthal, Locarno, Le Locle, Loèche, Lucerne, Lugano, Lutry, Luzisteig, etc. La lettre M fournit Männedorf, Martigny, Meilen, Meiringen, Mendrisio, Monthey, Montreux, Morat, Morges, Moudon, Moutier, Münster, Muralto, Mürren. Neuchâtel, La Neuveville, Nidau, Nyon. Plus loin : Ollon, Olten, Orbe, Oron, Orsières, Ouchy. Enfin : Payerne, Pfäfers, Pfäffikon, Porrentruy, Poschiavo. Ce qui frappe, dans ces monographies condensées, comprimées, tassées le plus possible, c'est que, malgré les nombreuses publications existant pour la plupart d'entre elles, les rédacteurs aient pu faire encore œuvre inédite. Cette assertion est facile à vérifier par exemple pour tous les centres importants.

Pour clore cette énumération, trop sèche malheureusement, quoique d'une richesse suggestive, citons encore, au point de vue religieux, l'Evêché de Lausanne, étude fort intéressante et absolument neuve pour la grande majorité des lecteurs. On y joindra volontiers les articles sur les couvents de Magdenau, de la Magrauge, de Mariastein. Enfin, les noms de Malcantone, de Mandement, nous rappellent les anciennes appellations territoriales plus ou moins tombées en désuétude de nos jours ; et celui de Petinesca, la ville romaine dont les fouilles laissent prévoir des découvertes futures.

Un mot de l'illustration. Elle se compose d'environ 900 gravures

intercalées dans le texte. Les vues purement pittoresques donnent bien l'impression de l'extrême variété qui règne dans le territoire de nos 22 cantons ; elles constituent une documentation précise et précieuse qui complète admirablement le texte. Les vignettes qu'on peut appeler scientifiques attireront davantage encore l'attention : croquis géologiques, cartes des districts, des villes, des principales vallées, des principaux massifs montagneux, des passages de montagne importants. En outre, les champs de bataille de Laupen, de Morat, de Morgarten, de Muotathal, de Neuenegg, de Nafels. On pourrait joindre à ce groupe de planches ayant un caractère scientifique très prononcé, les vues des palafittes de Morat et de Cortaillod (lac de Neuchâtel).

Les planches hors texte comprennent, pour l'hydrographie, le Léman, les lacs de Lugano, de Neuchâtel et de Morat. Pour les villes, Lausanne, Liestal, Le Locle et Neuchâtel avec leurs curieux développements historiques. Parmi les autres, il convient d'accorder une mention spéciale aux deux cartes du Plateau suisse.

Le *Dictionnaire géographique de la Suisse* est pour le moins à la hauteur de ses devanciers, et mérite les éloges décernés un peu partout à cette publication émérite dont l'intérêt ne faiblit pas, mais semble au contraire s'accroître à mesure que l'œuvre avance et parvient à son terme. On se demande vraiment, en fermant ce volume, comment on a pu se passer jusqu'à ce jour d'une publication nationale d'un caractère aussi encyclopédique, d'un usage journalier aussi évident et d'une utilité aussi incontestable. Il est difficile d'imaginer un ouvrage qui soit si complètement indispensable à chacun.

\*\* Monsieur le Dr Farny, professeur à la Chaux-de-Fonds, vient de publier un excellent travail sur **la guerre d'indépendance allemande en 1813**. Aucune époque de l'histoire du XIX<sup>me</sup> siècle n'offre plus d'intérêt et d'épisodes dramatiques. M. le Dr Farny a su exposer avec une méthode sûre et une solide documentation les opérations militaires et les négociations diplomatiques. Il a particulièrement bien retracé le rôle équivoque de l'Autriche et de son ministre Metternich dans les événements de l'été 1813, au moment où se jouait la destinée de l'empire français et de Napoléon I<sup>er</sup>.

\*\* Nous signalons à nos lecteurs la **Correspondance de Roland Dupré, second résident de France à Genève**, publiée par M. Frédéric Barbey, avec introduction et notes. Nous reviendrons sur cet ouvrage important.

---